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提振信心增干劲 担当使命共奋进

政
府
工
作
报
告
在
代
表
委
员
中
引
发
热
议—

—

信
心
倍
增
干
劲
足
接
续
奋
斗
开
新
局

【报告点睛】
坚持以科技创新推动产业创新，

培育壮大创新主体，发展新质生产力，

促进资源要素向实体经济集聚，加快

建设高水平国家创新型城市，为经济

发展注入新动能、塑造新优势。

【报告反响】
市人大代表、一汽海马汽车有限

公司总经理卢国纲认为，近年来，海口

积极出台支持新能源汽车消费的政策

措施，取得了积极成效。建议下一步

在支持消费端的同时更加兼顾产业端

发展，如利用好自贸港建设投资基金

等，通过创新投资方式，专项支持新能

源汽车产业发展。此外，建议设立新

能源汽车产业发展专班，科学制定产

业规划，推动海口新能源汽车产业高

质量发展。

市政协委员、华熙生物科技（海

南）有限公司总经理丁可认为，目前海

口药谷生物医药产业已集聚成势，拉

动了海口乃至海南的医药产业发

展。产业高质量发展，需要夯实创新

发展人才根基。要以更加开放包容

的胸怀广纳人才，发挥政策驱动作用，

解决好各类人才的引育留用问题。此

外，他建议利用政策优势，招引标杆企

业落地，有效带动产业链上下游协同

发展，提升生物医药产业的科技力和

知名度。

“政府工作报告中提到推进重大

新药创制试点和加快‘乐城研用+海

口生产’联动发展，非常鼓舞人心。”市

人大代表、海南先声药业有限公司总

经理余庆祝认为，这不仅体现出政府

对企业创新发展的扶持力度，还为本

土医药企业创新发展指出了一条新

路。他建议，企业要加强科技研发力

度，依托“乐城研用+海口生产”联动

发展，抢抓与国外企业合作机遇，推动

医药产业链延伸发展。

市政协委员，市科工信局党组成

员、副局长梁劲松认为，培育现代化产

业体系的关键在于创新。要通过创新

驱动，有效解决产业发展遇到的痛点

难点问题，提高企业的核心竞争力，推

动企业转型升级。他建议，全面落实

《海口市做强工业经济二十条措施》，培

育战略新兴产业和专精特新企业，实施

“椰城优才”计划，推进企业数字赋能等

举措，加快培育现代化产业体系。

【背景链接】
一年来，海口主动适应新一轮科

技革命和产业革命，新型工业化加速

发展，规模以上 工 业 总 产 值 增 长

14.9%，其中先进制造业产值占比

78.9%，成为全国中小企业数字化转

型试点城市。医药产业实现工业产

值增长 10.4%。累计建成省级科研

平台 142 个、培育国家级专精特新

“小巨人”企业 10 家，分别占全省

71.2%和77%。

【报告点睛】
统筹推进深层次改革和高水平

开放，加快自贸港封关运作准备，持

续建设国际一流营商环境，让互联互

通更有效、经济增长更韧性、国际合

作更密切。

【报告反响】
市人大代表，市建工集团党委书

记、董事长许达昌介绍，市建工集团

承担着海口 2个封关运作项目，目前

进展顺利，将为封关运作夯实硬件支

撑。许达昌表示，将加快推进项目建

设，高质量做好项目服务，确保按时、

优质、高效完成建设任务。他建议，

海口高质量推进封关运作项目建设，

还应在细节处着力，在品质上提升，

同步推进片区供水供电扩容提质及

环境综合整治，充分开展压力测试，

最大限度保障通关安全便利。

市政协委员，海南大学马克思主

义学院研究员、人文社会科学高等研

究院执行院长夏锋认为，相关部门应

尽快明确封关运作后的产业政策和

制度“画像”，对海南自贸港封关运作

后海南与内地的贸易往来、禁限清

单、配额管理等企业普遍关注的问

题，给予权威解读，以稳定企业预

期。税收政策和制度方面，应扩大

“零关税”应用场景。针对“零关税”

政策实施中企业反映的实际问题，建

议争取推动“零关税”清单商品类目

动态调整，扩大政策应用场景。

市人大代表、海南海旅会展服务

有限公司董事长詹斯雄认为，连续三

年在海口成功举办的消博会，吸引了

众多国内外高端消费品企业参展，促

成了一批企业落地，凸显了会展对消

费的带动作用。他认为，消博会的多

项创新举措，为消费者带来了新场

景、新体验。建议持续放大消博会溢

出效应，加大对海口会展项目的扶持

力度，持续扩大现有会展品牌的影响

力，借助会展激发更强消费潜能。

市政协委员陈威认为，海口围绕

“两个基地”“两个网络”“两个枢纽”

部署，扩大与共建“一带一路”国家特

别是东盟国家的经贸合作，打造国内

国际双循环的关键节点，是实现更高

水平开放的重要举措，也是吸引海外

人才来到海口的有效途径。他认为，

海口未来的许多领域将出现较多的

专业人才需求，建议不断加强先进制

造业、生物医药等重点产业领军人才

队伍建设，欢迎更多专业对口的海外

留学归国人员投身海口创新创业。

【背景链接】
一年来，海口封关运作准备高效

推进。全国最大港口客滚综合枢纽

新海港建成，9个封关运作项目全部

主体完工，7个非设关地反走私综合

执法站挂牌运作。新增海关AEO认

证企业9家，加工增值免关税政策应

用扩展到宝石加工等5个领域。三张

“零关税”清单进口货值11.4亿元，减

免税款2.9亿元。

社会消费品零售总额 1093
亿元、增长 9%；三张“零关税”清

单进口货值 11.4亿元，减免税款

2.9亿元；9个封关运作项目全部

主体完工……

政府工作报告中一串串令

人振奋的数字，成为过去一年海

口高质量发展的生动注脚。大

家一致认为，报告主题鲜明、思

路清晰、目标明确、措施有力。

政府工作报告中提到，要全

面落实“做强工业经济二十条措

施”，推动重点产业聚链成群、集群

成势。这让市人大代表、海南葫

芦娃药业集团股份有限公司董事

长刘景萍对未来发展充满信心。

“近年来，我们以科技创新

引领企业发展，加速推进‘数字

工厂’‘绿色工厂’建设，去年建

成海口美安儿童健康智能示范

基地。”在刘景萍看来，实现智能

化、数字化生产，对于高端人才

的引进具有很大的吸引力。此

外，封关运作准备高效推进，将

有利于公司产品出口东盟国家，

同时方便引进国际化高端制剂，

这为企业高质量发展提供了坚

实保障。

“政府工作报告中提到，海

口城市品质提档升级，省会城市

十大公共文化设施加快推进，这

让我倍感振奋。”市政协委员，民

盟海口市委会副主委、海南省雕

塑艺术学会会长陈学博说，海南

有着深厚的历史文化底蕴，这都

是雕塑艺术创作的源泉。他建

议，海口可以建立国际雕塑创作

产业基地，打造国内外艺术家们

聚集创作、展示交流的平台，以

及集旅游、文化体验于一体的园

区，进一步推动海口雕塑艺术及

其衍生产业的协调发展。

1月16日上午，海口市第十七届人民代表大会第四次会议隆重开幕。

会上，政府工作报告总结过去一年的“成绩单”厚重提气，谋划今年高质量发

展的“路线图”脉络清晰，更加坚定了代表委员们的信心。

征程万里风正劲，重任千钧自奋蹄。大家纷纷表示，将坚持对标一流、

坚持雷厉风行、坚持狠抓落实，锐意进取、攻坚克难，奋力实现经济社会发展

各项目标任务，加快推进海南自贸港核心区和现代化国际化新海口建设，奋

力谱写中国式现代化的海口篇章。 □本报记者 邝晓霞 陈歆卓 曾昭娴

说成绩鼓舞人心，话未来满

怀信心。

政府工作报告中提到“海口

入选紧密型城市医疗集团建设

试点城市”。这让市人大代表、

海口市人民医院心脏外科主任

白树堂深有感触。他认为，建

立分级诊疗制度是合理配置医

疗资源、促进基本医疗卫生服

务均等化的重要举措，要让老

百姓提高对“家门口”医疗机构

的信任度。要让常见病、多发病

患者能够主动前往基层医疗机

构就诊，遇到疑难杂症也能及时

实现向上转诊。白树堂认为，在

分级诊疗制度实施过程中，二级

医疗机构承担的角色非常重要，

应加强对二级医疗机构建设的

投入力度。

政府工作报告提到，去年海

口启动国家公共就业创业服务

示范城市创建，这让市政协委

员、市人力资源和社会保障局局

长周威备受鼓舞。“今年，我们将

继续聚焦主责主业，在共同富裕

和惠民生、保就业、强保障、聚人

才、解困难过程中做好服务。”周

威介绍，今年市人社部门将重点

做好健全就业产业协同机制，打

造数智化公共就业服务平台，完

善就业创业服务体系，提升重点

群体就业技能等工作，促进我市

人社事业高质量发展。

蓝图绘就启新程。代表委

员们表示，将抢抓历史机遇，坚

定信心、跳起摸高，以实干笃定

前行，为加快建设具有世界影响

力的中国特色自由贸易港贡献

海口力量。

谈感受、提建议、话发展，代

表委员们一致表示，政府工作报

告站位高远，谋划全局，句句提

振发展信心，处处彰显为民情

怀，饱含着民生期许。

“政府工作报告温暖人心、

催人奋进，充分体现了以人民为

中心的发展思想。”市人大代表、

海口市义工协会会长郑海娜对

报告中提到的“全面提高防灾减

灾救灾处置和保障能力”和“全力

促进充分就业”深有感触。她认

为，要持续推进民间应急救援队

伍标准化专业化和职业化建设，

不断提升人民群众安全感、幸福

感和城市安全保障能力。同时，

推进应急救援知识全民普及化，

提高人民群众的自救互救能力，

进一步促进社会和谐稳定。

“海口民生领域取得的成就

令人振奋、催人奋进。尤其是政

府工作报告提到，今年要‘突出

教育优先发展’。”市政协委员、

海南智来项目管理有限公司总

经理李丽影认为，随着海南自贸

港建设的推进，大量人才和劳动

力涌入城市，为经济社会发展作

出巨大贡献，要进一步保障随迁

子女义务教育权利，解决他们在

受教育过程中遇到的难题，实现

公平入学，享受相对优质的基础

教育资源。建议加强对公办学

校的公共财政投入，扩充公办学

校的教学容量，提升公办学校教

学质量，提高教师工资待遇，合

理分配教育资源。

代表委员热议强化开放引领，加快封关运作准备

推动自贸港核心区
建设实现新突破

代表委员热议强化创新驱动，加快培育现代化产业体系

推动高质量发展迈出新步伐

政府工作报告提到，强化开放引领，加快封关运作准备，

推动自贸港核心区建设实现新突破。代表委员表示，要以做

好封关运作准备工作为重点，更好释放政策效应，实现更高

水平开放，奋力谱写中国式现代化的海口篇章。

□本报记者 张熙宇 梁冰

政府工作报告提到，强

化创新驱动，加快培育现代

化产业体系，推动高质量发

展迈出新步伐，这成为代表

委员热议的话题。大家表

示，要坚持以科技创新推动

产业创新，加快构建具有海

口特色的现代化产业体系。

□本报记者 邝晓霞 赵汶
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1月16日，海口市
十七届人大四次会议
在海南国际会展中心
隆重开幕。图为人大
代表认真听取政府工
作报告。
本报记者 苏弼坤 摄
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